



LOS RETOS ACTUALES QUE ENFRENTA EL DESARROLLO DE la frontera sur para superar las condiciones de pobreza extrema y marginación requieren necesariamente la participación de las mujeres para construir sociedades más justas, incluyentes y democráticas.

Los esfuerzos que ellas mismas han impulsado para lograr espacios de mayor participación, reconocimiento a su trabajo, capacidades de decisión en los asuntos de interés para su comunidad, han hecho posible que distintas instancias gubernamentales, no gubernamentales, académicas y productivas, instituyan proyectos y programas que promueven el fortalecimiento organizativo entre las mujeres, sobre todo en el sector rural.

Resulta evidente que en este proceso se han generado variadas experiencias que implican logros y fortalezas, pero también dificultades que impiden su consolidación. Frente a esta circunstancia, los días 18 y 19 de noviembre de 1999, el Seminario Permanente Institucional de Género y la Coordinación de Vinculación de El Colegio de la Frontera Sur, abrieron un espacio de reflexión y análisis mediante el Foro Mujeres y Desarrollo.

Los objetivos generales del evento fueron:

- Favorecer el intercambio y socialización de experiencias entre diversos grupos femeninos en la frontera sur de México y en Centroamérica.
- Analizar desde la perspectiva de género las distintas problemáticas que enfrentan las mujeres, básicamente en el sector rural, orientadas a la búsqueda de alternativas conjuntas de solución.
- Establecer mecanismos y estrategias que permitan la definición de perspectivas, apoyos y compromisos para consolidar la participación de las mujeres en los diversos ámbitos relacionados con el mejoramiento de su condición social y comunitaria.

En el foro participaron 68 mujeres de diversas organizaciones y representantes de instituciones, provenientes de Oaxaca, Tabasco, Guanajuato, México D.F., Guatemala y Chiapas. La presencia de este grupo plural facilitó un intercambio de

vivencias en el que se detectaron problemáticas comunes muy significativas y se generaron alternativas en torno a la participación femenina en los diferentes procesos productivos, educativos, de salud, culturales, con la perspectiva de mejorar sus condiciones de vida comunitaria.

Buscando favorecer un ambiente de participación, las actividades del foro combinaron la presentación de ponencias y el trabajo en mesas de análisis. En relación con el tema de las mujeres en la producción y el desarrollo se presentaron dos conferencias: *Los proyectos productivos de y para las mujeres en México*, impartida por Lourdes Ávila Santacruz, coordinadora de proyectos productivos de la mujer del Fondo Nacional de Empresas de Solidaridad, y *La experiencia de las mujeres cafetaleras de Oaxaca*, a cargo de Leticia Martínez Legaria, de la Coordinación Estatal de Productores de Café de Oaxaca. Por su parte, María del Carmen Quiché Quiché, de la Comisión para la Defensa y Promoción de los Derechos Humanos del Pueblo Maya, WUQUB NOJ, habló sobre la *Participación de las mujeres guatemaltecas en la defensa de sus derechos*.

Las mesas de discusión se llevaron a cabo en forma paralela y trataron sobre las vivencias de las participantes en el ámbito de la salud, en los procesos productivos y en la defensa de sus derechos. Con base en las dinámicas realizadas, las mesas tuvieron un carácter participativo, propiciando la construcción colectiva de las experiencias a partir de problemas compartidos.

Cabe destacar que las diferentes alternativas y propuestas planteadas para superar los problemas identificados estaban orientadas hacia fines comunes; entre ellas sobresalen: seguir abriendo espacios de encuentro, fortalecer los procesos organizativos femeninos, alcanzar un mayor compromiso de instancias diversas para impulsar el trabajo con mujeres, idear estrategias para que la participación de éstas en proyectos productivos no represente mayor carga de trabajo al que de por sí tienen, avanzar en el fortalecimiento de sus capacidades técnicas y organizativas mediante la capacitación, incorporando la perspectiva de género. ☺

